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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За выходные дни на Таймыре зафиксировано девять случаев заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие выходные дни 
на Таймыре зафиксировано девять случаев заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 1 435 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 20 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 7 342 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 151 911 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 706 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 

Жители поселка Тухард дали согласие на участие в процедуре СПОС для дальнейшего 
переселения 

В прошедшие выходные в поселке Тухард сельского поселения Караул состоялся второй 
этап прямых консультаций в рамках процедуры Свободного, предварительного и осознанного 
согласия (далее – СПОС). Она необходима для того, чтобы получить согласие жителей 
поселка участвовать в Программе переселения и развития поселка Тухард до 2026 года, 
включая выбор комфортных вариантов переселения. 

Необходимость переселения жителей возникла в связи с опасной близостью 
промышленных объектов к жилым постройкам, их ветхости и непригодности для жизни, а 
также в связи с нормами действующего законодательства и предписаниями надзорного 
органа. Напомним, посёлок Тухард был образован в начале 70-х годов как место временного 
проживания строителей газопровода Мессояха - Дудинка, его развитие не предусматривало 
создание инфраструктуры, соответствующей современным представлениям о комфортном 
постоянном проживании и требованиям к населённому пункту. 

Подробно об условиях переселения и о процедуре СПОС северянам рассказали 
международные и российские эксперты в области защиты прав коренных малочисленных 
народов, представители компании «Норникель» и АО «Норильсктрансгаз», депутаты 
Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Сизоненко и Валерий Вэнго, 
заместители главы муниципального района по профильным направлениям Сергей Шаронов и 
Николай Маймаго. 

Жителей поселка заверили, что в разрабатываемой Программе переселения будут 
учтены пожелания северян, включая выбор места строительства нового поселка, его 
инфраструктуры, а также альтернативного варианта переезда - в г. Дудинка или другой 
населенный пункт Таймыра… 

 «Таймыр» 
 

На Таймыре появится 16 площадок временного накопления отходов 
На Таймыре рядом с Дудинкой, Диксоном, Хатангой и Караулом построят 16 площадок 

временного накопления отходов. Впоследствии на них установят комплексы по 
обеззараживанию. Об этом сообщает правительство Красноярского края. 

-Реализация реформы в области обращения с ТКО на севере значительно отличается от 
внедрения данного процесса на всей территории края. Суровые климатические условия, 
удаленность населенных пунктов друг от друга, отсутствие развитой логистики диктуют нам 
свои правила. Но мы нашли оптимальное решение. Поскольку в условиях вечной мерзлоты 
захоранивать отходы не представляется возможным, планируется построить площадки 
временного накопления отходов с дальнейшей установкой на них комплексов по 
обезвреживанию, - заявил Павел Борзых, министр экологии края.  

Муниципальные образования начали переводить земельные участки в категорию земель 
промышленности и будут вносить изменения в утвержденные генпланы застройки.Комплексы 
по обеззараживанию будут отвечать всем экологическим, санитарным и технологическими 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

требованиям. Отходы в них почти полностью сгорают под воздействием высокой 
температуры.   

Мероприятия в области обращения с отходами реализуются в рамках федерального 
проекта «Комплексная система обращения с твердыми коммунальными отходами» 
нацпроекта «Экология». 

«Северный край» 
 

Китайская компания и Восток Ойл проработают возможность строительства 
ветропарка на Таймыре - Новак 

Одна из компаний КНР и "Восток Ойл" (входит в "Роснефть") проработают возможность 
строительства ветропарка на Таймыре, сообщил в эфире телеканала "Россия-24" вице-
премьер Александр Новак, комментируя работу III Российско-Китайского энергетического 
бизнес-форума. 

"Буквально здесь, на полях форума, будет подписано соглашение между китайской 
компанией и компанией "Восток Ойл" о проработке возможности строительства 
ветроэнергетического парка в рамках проекта "Восток Ойл (реализуется на севере 
Красноярского края, Таймыр - ИФ)", - сказал Новак. 

Как сообщалось, "Роснефть" в 2020 году приступила к масштабному освоению 
месторождений на Таймыре в рамках реализации проекта "Восток Ойл". Туда входят активы 
НК на севере Красноярского края - 52 лицензионных участка, в том числе Ванкорское, 
Сузунское, Тагульское, Лодочное месторождения, а также новые месторождения - Пайяхское 
(с запасами более 1 млрд тонн нефти) и Западно-Иркинское (0,5 млрд тонн нефти). 

Проект "Восток Ойл" является одним из основных для "Роснефти" в настоящее время. 
Потенциал добычи жидких углеводородов там может составить 115 млн тонн в год. 
"Роснефть" пообещала уже в 2024 году отгрузить с "Восток Ойла" 30 млн тонн нефти по 
Северному морскому пути. Ожидается, что проект в рамках первой очереди обеспечит 
добычу, перевалку и транспортировку 50 млн тонн нефти в год, в рамках второй - до 100 млн 
тонн. 

Сообщалось также, что "Роснефть" рассматривает возможность использования 
ветрогенерации для энергоснабжения "Восток Ойла". 

«Интерфакс» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке назвали победителей «Северного сувенира—2021» 

26 ноября в городском Центре народного творчества состоялась церемония 
награждения победителей XXI открытого конкурса декоративно-прикладного и 
изобразительного искусства на приз Главы города Дудинки «Северный сувенир». В этом году 
в состязании приняло участие 74 мастера. Общее число направленных на конкурс работ 
составило 172 изделия декоративно-прикладного творчества. 

Гран-при конкурса жюри присудило мастеру городского Центра народного творчества 
Андрею Поротову. Денежную премию, диплом и ленту победителя конкурса декоративно-
прикладного и изобразительного искусства на приз Главы города Дудинки Андрею 
Аркадьевичу вручила заместитель Главы города Дудинки — председатель Комитета по 
обеспечению деятельности органов местного самоуправления Администрации города 
Дудинки Татьяна Гарманова. 

Во время награждения победителей в дополнительных номинациях директор 
городского Центра народного творчества Марина Жаркова поблагодарила присутствующих за 
интерес к конкурсу и пожелала участникам дальнейших творческих успехов. За победу в 
номинации «Народный мастер» награду получила Анна Яроцкая, Анастасия Валентионок 
стала обладательницей диплома в номинации «Дебют», Валерий Давиндук, Любовь 
Молчанова и Анна Федосеева были удостоены поощрений в номинациях «Узоры родной 
земли» и «Северная кукла». Работы Олеси Ефимовой, Варвары Поповой, Рустама Галимова 
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были признаны лучшими в номинациях «Легенды Севера», «Дизайнерский полёт» и 
«Сохранение и развитие народных традиций», соответственно. 
 Из представленных на конкурс работ, выполненных мастерицами в техниках бисерной 
вышивки, инкрустации из бисера, ниткографии, а также всевозможных украшений, сувениров 
и поделок из бросового материала, в номинации «Народное творчество» жюри дало самую 
высокую оценку произведениям Татьяны Жарковой. В номинации «Народный костюм: 
традиции и современность» победа была присуждена Людмиле Абдыкалыковой. 

Почётный диплом победителя в номинации «Косторезное искусство Севера» и 
материальное поощрение вручили мастеру Вячеславу Бети. В номинации «Изобразительное 
искусство» лучшими были признаны живописные произведения Ольги Такчигашевой… 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
За неделю коронавирус в Норильске выявили у 198 человек 

Норильск остается на третьем месте в общекраевой статистике по заболеваемости 
COVID-19. За последние сутки недуг диагностировали у пятерых норильчан. 

По данным оперштаба, за прошлую неделю ковид нашли у 198 жителей Норильска, при 
этом больше всего заболевших было во вторник, 23 ноября, 53 человека. Сегодня, 29 ноября, 
говорится о пятерых заболевших. 

Таким образом, за все время пандемии вирусом заболели 7342 норильчанина. В 
общекраевой статистике Норильск по этому показателю уступает только Ачинску (8589) и 
Красноярску (41 678). В Дудинке за все время заболевших 1435 человек. 

Всего по краю с начала пандемии заболели почти 152 тысячи человек, в том числе 706 – 
за сутки. За те же сутки в краевых больницах скончался 31 пациент, общее число жертв 
достигло 7458. 

«Таймырский телеграф» 
 

Норильск будет принимать до 50 тысяч туристов в год 
К 2035 году Норильск будет принимать до 50 тысяч туристов в год. Об этом 

«ФедералПресс» рассказал директор Агентства развития Норильска Максим Миронов.  
Норильск, несмотря на суровые климатические условия и удаленность от материка, 

может в перспективе стать привлекательным местом для жизни и отдыха. Этого хотят и 
местная власть, и федеральная, и компания «Норникель».  

«Конечно, некоторые города говорят о миллионах туристов, но у них средний чек от 7 до 
12 тысяч рублей. То есть люди приехали, погуляли по историческому центру и уехали. А 
стоимость тура в Норильск – порядка 120 тысяч. И этот поток будет задавать запрос на 
высокий уровень сервисных услуг от ресторанов до экскурсий», – пояснил директор АРН. 

Планомерная работа в направлении развития туризма в Норильске ведется на 
протяжении последних двух лет, добавил Максим Миронов. Это позволило нарастить 
количество подобных визитов в город почти вдвое – с пяти тысяч до 9,5 тысячи человек.  

Дальнейший рост, по мнению директора АРН, будет связан с развитием туристической 
инфраструктуры, и в первую очередь экотуризма. На эти цели предполагается направить до 
20 миллиардов рублей. 

Напомним, что тему туризма в Норильске обсуждали на второй стратегической сессии 
«Норильск-2035», которая состоялась в Норильске 23 ноября. Площадкой для дискуссий стал 
Заполярный государственный университет им. Н.М. Федоровского. В обсуждениях приняли 
участие депутаты Государственной думы, представители администрации Красноярского края 
и Норильска, компании «Норникель», а также инвесторы, представители госкорпораций, 
ученые, архитекторы, эксперты и местные общественники… 

«Северный город»   
4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" ожидает роста выпуска никеля и платиноидов на 8% в 2022 году 
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"Норникель" ожидает роста выпуска никеля в 2022 году на 8%, до 205-215 тысяч 
тонн, следует из презентации компании ко Дню стратегии. 

В текущем году компания выпустит 190-200 тыс. тонн. Производство платиноидов 
вырастет в будущем году на 8%, до 95-105 тонн с 90-95 тонн в 2021 году. "Норникель" 
подтвердил, что рудник "Таймырский" и Норильская обогатительная фабрика вернутся к 
полной производительности в декабре 2021 года. 

"Норникель" также увеличил свой долгосрочный прогноз производства металлов до 2030 
года, ожидаемый рост производства никеля и меди составит 25-35%, а металлов платиновой 
группы - 50-60%. 

Компания увеличила свои доказанные и вероятные запасы руды на почти 600 млн тонн. 
INTERFAX.RU 

 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Смертность от ковида в Красноярском крае продолжает оставаться высокой 

За сутки от коронавируса в Красноярском крае скончался 31 пациент, общее число жертв 
пандемии на сегодня составляет 7 458. 

Новых случаев Covid-19 в регионе зарегистрировали 706. Больше всего заболевших 
выявили в Красноярске (171 человек), Лесосибирске (58), Назарово (47), Канске (43) и 
Ачинске (42). Темп прироста по краю составил 0,5 %. Общее число подтвержденных 
диагнозов Covid-19 составляет 151 911. 

Больничные за день закрыли 699 переболевших. В то же время под медицинское 
наблюдение врачи взяли еще 4 234 человека, контактировавшего с больными Covid-19. Всего 
на домашнем карантине находятся 55 561 жителей. 

За день в регионе сделали 10 743 теста на Covid-19, за все время пандемии — 4 290 757. 
newslab 

 
Медики: случаев тяжелого течения ковида у беременных в Красноярском крае стало 
больше 

В Красноярском крае рассказали о течении коронавируса у беременных. По словам 
медиков, за 9 месяцев 2021 года от ковида пролечили больше беременных, чем за весь 2020 
год. 57% от всех заболевших медицинскую помощь оказывали в условиях стационара, у 58% 
из них наблюдалось тяжёлое течение болезни. На этом фоне развивались клинические 
акушерские состояния, потребовавшие проведения интенсивной терапии, ИВЛ. 

«В данной ситуации единственный выход вакцинация. Вакцинация беременных 
разрешена. В лидерах на данный период Ирбейский район, Шарыпово, Норильск, Красноярск 
(Центральный и Советский районы), Назарово. Но, к сожалению, темпы вакцинации все-таки 
остаются низкими. Необходимо наладить взаимодействие взрослой поликлинической сети и 
женских консультаций. Я прошу руководителей территориальных поликлиник создать 
необходимые условия для вакцинации беременных женщин», — отметила заместитель 
министра здравоохранения края Марина Бичурина. 

Также врачи предложили обеспечить контроль за проведением иммунизации 
беременных против COVID-19. 

newslab 
 

Будущий год в Красноярском крае пройдет под знаком 200-летия основания 
Енисейской губернии 

Сегодня в Губернаторском зале под председательством главы Красноярского края 
Александра Усса прошло совместное заседание краевого Совета по общественно-
культурному развитию и Организационного комитета по подготовке и проведению 
мероприятий, посвященных 200-летию основания Енисейской губернии. 

В феврале 1822 года император Александр I принял решение о создании Енисейской 
губернии, а в декабре того же года ее первым губернатором был назначен Александр 
Степанов. 
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Замгубернатора Василий Нелюбин рассказал собравшимся о плане мероприятий, 
входящих в программу празднования 200-летия. По словам Василия Нелюбина, на данный 
момент уже создан фирменный стиль события и утвержден план мероприятий из 500 пунктов. 
Так, предполагается, что данную юбилейную тему в течение всего года будут сопровождать 
мероприятия широкого спектра, от спортивных и культурных до краеведческих и научных. 
Завершающим аккордом Года Енисейской губернии должно стать масштабное событие в 
Москве с презентацией всех уникальных возможностей и истории губернии. 

…В завершении обсуждения губернатор Александр Усс подчеркнул: «Мы должны 
показать и самим себе, и широким слоям российских граждан то, как Енисейская губерния на 
сегодняшний день трансформируется в Енисейскую Сибирь, как могучая история губернии 
воплощается в масштабные дела наших дней, и продемонстрировать, как край гордится 
своей историей. Московский формат мероприятий должен иметь федеральное звучание и 
повестку, поскольку формирование Енисейской губернии было значимым шагом к 
расширению границ империи и укреплению могущества России»… 

НИА-Красноярск 
 

Красноярский край занял предпоследнее место по объемам нового строительства 
С начала года стройка в регионе выросла менее чем на треть. Это самый низкий прирост 

среди территорий с объемами строительства свыше миллиона квадратных метро. 
За десять месяцев 2021 года в Красноярском крае стартовало проектов многоквартирных 

домов на 448 тысяч квадратных метров. Сообщает корпорация ДОМ.РФ. В результате общий 
объем строящегося в регионе жилья вырос примерно на 29,5% — до 1,969 млн кв.м. 

 По абсолютному приросту край среди 23 регионов России с объемами строительства 
свыше 1 млн кв. м. оказался на 22-м месте — меньше только в Рязанской области (305 тысяч 
кв.м.). Если же говорить о степени прироста, то Красноярский край и вовсе показал самый 
низкий результат. 

 В целом же по объему стройки МКД Красноярский край занимает 11 место в стране. Из 
сибирских регионов больше строит только Новосибирская область — 2,887 млн кв.м. 

Деловой квартал 
 

Промпроизводство в Красноярском края все еще ниже прошлогоднего 
Последние месяцы оно стабильно росло, но в итоге так и не вышло на уровень 

ковидного 2020-го. Хотя динамика положительная и держится. 
Объем промышленного производства в Красноярском крае за десять месяцев 2021 года 

оказался ниже прошлогодних показателей за этот же период на 3,9%. Такие данные 
опубликованы Красноярскстатом. 

 Сильнее всего — на 5,5% — просели обрабатывающие отрасли. Например, 
производство текстильных изделий, машин и оборудования, растительного и сливочного 
масла, соков и т.д. Также на 3% снизились объемы в добыче полезных ископаемых: на 12,3% 
в части металлических руд и на 2,6% — нефти и газа. Рост же был отмечен в энергетике 
(+2,9%) и ЖКХ (1%). 

 Примечательно, что, начиная с июня 2021 года, помесячные показатели 
промпроизводства в крае постоянно увеличиваются — так, в сентябре прирост составил 8,1% 
год к году. Однако итоговые результаты (с начала года) все еще остаются ниже, чем было в 
2020-м. 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин дал поручения по контролю за соблюдением ограничений по COVID-19 

Владимир Путин поручил до 30 ноября доложить, как на местах контролируют 
соблюдение всех антиковидных мер. Соответствующий документ опубликован на сайте 
Кремля. 
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"Рекомендовать высшим должностным лицам <...> субъектов Российской Федерации 
с учетом ранее данных поручений взять под личный контроль своевременное введение и 
соблюдение ограничительных мероприятий, направленных на предотвращение 
распространения коронавирусной инфекции (COVID-19), а также наращивание темпов 
вакцинации населения против данной инфекции", — говорится в нем. Ответственными за 
исполнение назначены главы регионов. 

В России запрещены массовые мероприятия; работодатели обязаны контролировать 
состояние здоровья сотрудников и посетителей и проводить дезинфекцию помещений; 
граждане должны соблюдать масочный режим и социальную дистанцию; пожилые и люди с 
хроническими заболеваниями переведены на режим самоизоляции. Кроме того, у субъектов 
Федерации есть полномочия вводить свои ограничения в зависимости от эпидемиологической 
обстановки. 

Также власти призывают наращивать темпы вакцинации до целевых 80 процентов. 
Сейчас полностью привиты менее 40 процентов россиян. 

РИА Новости 
 
Гинцбург: для разработки вакцины от "омикрона" потребуется 10 дней 

Для разработки вакцины против "омикрона" потребуется не более 10 дней. Об этом в 
эфире телеканала "Россия 24" сообщил директор НИЦ эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи Александр Гинцбург. 

По словам микробиолога, еще 45-50 дней потребуется на регуляторные процедуры и 
доказательство того, что новый препарат является безопасным и иммуногенным. При этом, 
отметил Гинцбург, о замене вакцины можно будет говорить только после получения более 
полных данных о новом штамме. 

Ранее в РФПИ заявили, что "Спутник V" и "Спутник Лайт" наверняка эффективны против 
"омикрона". При этом Центр имени Гамалеи уже начал положенную по протоколу адаптацию 
вакцин к новому штамму. 

Вести 
 
Медведев призвал не допустить появления в РФ этнических анклавов мигрантов 

Заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев призвал не 
допускать создания в России миграционных этнических анклавов, которые являются 
рассадниками преступности. 

"Нельзя допускать их (мигрантов - ИФ) изоляции, как это происходит во многих странах 
мира, и маргинализации, возникновения на территории нашей страны этнических анклавов", - 
сказал он на совещании по реализации миграционной политики РФ. 

Медведев подчеркнул, что рост преступности среди мигрантов вызывает опасения. Он 
привел статистику, согласно которой за девять месяцев текущего года количество 
преступлений, совершаемых иностранцами, выросло более чем на 4%, а административных 
правонарушений - более чем на треть. 

Он отметил, что во многом это связано с застарелой проблемой незаконной миграции.  
"Немало иностранных граждан в нашей стране по-прежнему находятся с нарушением срока 
пребывания. Они выпадают из зоны контроля государственных структур, часто их втягивают 
свои же соотечественники в криминальный бизнес, они становятся объектами вербовки со 
стороны экстремистов и террористических организаций, участвуют в публичных массовых 
конфликтах", - отметил Медведев. 

"Особую опасность представляют так называемые организованные этнические 
группировки", - добавил он. 

Зампред СБ РФ также призвал подумать над повышением государственного контроля а 
сфере миграции. Он отметил, что власти страны регулярно принимают меры в этой области, 
но "жизнь не стоит на месте, и вопросы цифрового управления миграционными процессами 
тоже стоят в повестке дня". По его словам, также нужны дополнительные меры, которые 
позволят иностранцам лучше адаптироваться к пребыванию в России. 

INTERFAX.RU 
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ЦБ будет действовать жестко, чтобы вернуть 4-процентную инфляцию 
Банку России придется сохранить жесткую денежно-кредитную политику, чтобы вернуть 

инфляцию к уровню 4%, заявила глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
По данным Росстата, годовая инфляция в России ускорилась в октябре до 8,13% с 7,4% 

в сентябре. К 22 ноября показатель составил 8,05%. 
"Инфляция нас сильно беспокоит. Она в два раза превысила нашу цель в 4%. Мы 

повысили ставку и ожидаем пока, что нам придется сохранить жесткость в политике, чтобы 
вернуть инфляцию к цели", – отметила глава Банка России Эльвира Набиуллина на брифинге 
Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ). 

По прогнозу ЦБ, годовая инфляция составит в 2021 г. 7,4-7,9%. ЦБ с начала года 
несколько раз менял прогноз по инфляции, то есть каждый раз очередной прогноз не 
сбывается. 

ЦБ прогнозирует, что годовая инфляция снизится в 2022 г. до 4-4,5% и в дальнейшем 
останется на уровне около 4%. Однако на прошлой неделе ЦБ убрал из прогноза показатель 
на 2021 г., но подтвердил прогноз на 2022 г. 

Вести 
 

Путин подписал закон об освобождении семей с двумя и более детьми от уплаты 
НДФЛ при продаже жилья 

Президент РФ Владимир Путин подписал закон об освобождении семей с двумя и более 
детьми от уплаты НДФЛ при продаже жилья, соответствующий документ опубликован на 
официальном портале правовой информации. 

Согласно данному закону, от НДФЛ освобождаются доходы при продаже жилья семьями 
с двумя и более детьми в случае приобретения нового жилья для улучшения жилищных 
условий. Под закон подпадают сделки, заключенные с 1 января 2021 года. 

Ранее принятый Госдумой закон одобрил Совет Федерации. Согласно документу, от 
налога будет освобождена та часть суммы, полученная от продажи квартиры, дома или их 
частей, которую семья затем использует для покупки нового жилья. Получателями льготы 
станут родители (усыновители) двух и более несовершеннолетних детей (либо детей в 
возрасте до 24 лет, если они обучаются очно) либо сами дети. 

При этом должен быть выполнен ряд условий. В частности, новое жилье необходимо 
купить в том же календарном году, когда продано старое, либо до 30 апреля следующего 
года. Кадастровая стоимость проданного жилья не должна быть более 50 млн рублей. Новое 
жилье при этом должно быть дороже старого. И на момент продажи жилья ни у кого из членов 
семьи не должно быть в собственности других объектов жилой недвижимости, суммарная 
площадь которых более чем на 50% превышала бы площадь нового. 

Кроме того, от НДФЛ освобождаются также доходы от различных мер соцподдержки: 
стимулирующие выплаты за вакцинацию от ковида, выплаченные компенсации в размере 
одного МРОТ, результаты догазификации и пр. 

 ИА "Финмаркет" 
 

О ковидном Х-факторе для власти. Программу вакцинации подрывают не либералы, а 
консерваторы 

Госдума, по всей видимости, не станет спешить с рассмотрением законопроектов о QR-
кодах. Ожидается, что первое чтение пройдет 16 декабря, а второе и третье чтения – уже в 
январе 2022 года. Правительственные инициативы предполагают, что граждан будут пускать 
в самолеты, поезда, непродовольственные магазины и учреждения культуры только при 
предъявлении QR-кода. До 1 февраля достаточно отрицательного ПЦР-теста на коронавирус. 

О переходном периоде заявляла вице-премьер Татьяна Голикова. По ее словам, за 
несколько месяцев граждане должны успеть привиться. После 1 февраля сертификат о 
вакцинации, говорит вице-премьер, станет для них таким же важным документом, как 
паспорт. Госдуме с конституционным большинством «Единой России», казалось бы, ничто не 
мешает принять законы до Нового года и дать правительству карт-бланш. Однако депутаты 
не торопятся, и это понятно. 
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Коронавирус – политический Х-фактор. Власть уверенно прошла федеральные и 
региональные выборы в сентябре. Оппозиционное поле зачищено, нужные проценты 
набраны, ближайшее будущее системы, казалось бы, гарантировано. Однако за те полтора 
года, что страна – одновременно со всем миром – борется с COVID-19, ни депутаты, ни 
губернаторы, ни мэры городов не научились надежно предсказывать, как поведет себя вирус, 
сколько коек в больницах будут свободными через месяц или два, сколько людей 
вакцинируются, какие стимулы сработают, какие ограничительные меры придется вводить и 
как на это отреагируют граждане. 

Пульс политической жизни еще несколько лет назад стал более частым, запаса 
рейтинговой прочности народным избранникам хватает ненадолго, если постоянно не 
подтверждать обоснованность мандата. Пандемия – настоящий тест для региональных – да и 
для федеральной – элит. Почти любые вводимые меры непопулярны. Недоверие или прямое 
сопротивление вакцинации – массовое явление. В списке известных антиваксеров можно 
найти кого угодно, только не ученых и медиков, и это лишь свидетельствует о размытости 
института репутации. 

Введение QR-кодов – отдельная тема. Быть может, политически инертные граждане 
впервые за последние годы реально ощутили, как нарушаются права и свободы, которые 
воспринимались ими как неотъемлемые. Непопулярные решения, ограничивающие, 
например, свободу передвижения, могут высвободить энергию недовольства. Это никак не 
зависит от того, сильная в стране или регионе оппозиция или нет. Слабость оппозиции в 
такой ситуации как раз мешает власти – для энергии недовольства нет нормальных 
организационных рамок. 

Федеральная законодательная власть не спешит принимать непопулярные законы. Она 
не хочет, чтобы ее накрыло протестной волной. Карт-бланш получили региональные власти, 
для них это настоящее испытание. Ситуация с QR-кодами в общественном транспорте 
Татарстана показала, насколько все сложно. Это касается или может коснуться любой 
региональной элиты. Они не привыкли убеждать граждан, а на выборах обычно побеждают в 
одну калитку. На этот раз им сложно рассчитывать даже на федеральное прикрытие: 
правительственные законы о QR-кодах не касаются, например, городского транспорта. 

Примечательно и то, что власть все последние годы делала ставку на традиционную, 
«почвенную», консервативную Россию. Либеральных критиков правящей элиты постепенно 
переквалифицировали в предателей и врагов страны. Однако среди антиваксеров сейчас 
сложно найти тех самых либералов. Они продолжают не любить Путина, желать смены 
власти, но прививаются «Спутником» и получают QR-коды. Тогда как среди консерваторов 
куда чаще обнаруживаются те, кто считает историю с ковидом заговором, не хочет кормить 
«фармацевтических монстров», выступает против цифрового рабства и не верит в вакцины. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Шантаж, переходящий в наступление: Почему Европа может решиться на войну с 
Россией 

Некоторые европейские страны, подначиваемые США, наращивают своё военное 
присутствие возле российской и/или белорусской границы. Военными аспектами этого 
явления занимаются соответствующие эксперты, а меня же как экономиста больше 
интересует другая особенность. Наблюдается любопытная закономерность: чем хуже дела в 
экономике, энергетике и социальной сфере у той или иной страны, тем громче она начинает 
бряцать оружием и орать про "российскую агрессию". 

Возможно, они посмотрели, что у Порошенко так несколько лет получалось грабить 
население Украины. Каждый раз, когда стремительно обесценивалась гривна, росли цены, 
повышались тарифы ЖКХ и украинцам становилось жить существенно хуже, тот рассказывал, 
что "нужно прикрутить, а то Путин нападёт". И как-то прокатывало. 

Сейчас аналогичный фокус пытается проделать Зеленский, которого в Киеве, судя по 
всему, уже собрались свергать. И поэтому он вместе со своим окружением срочно начал 
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визжать о планах Путина вторгнуться на Украину в ближайшие несколько недель (хотя 
никаких оснований для этого, как и раньше, нет). Впрочем, Зеленского такие крики вряд ли 
спасут. 

Страх — действительно очень сильный метод манипуляции. Запугать человека, чтобы он 
не мог мыслить рационально. И уже тогда ему можно втирать любую, самую бредовую и 
нелогичную дичь. Например, что в тяжёлой экономической ситуации в Польше или Британии 
виноват Путин. Или "злобные русские" вообще. 

Причём эта закономерность (про связь между экономическим благополучием и 
воинственностью) работает в обе стороны. Потому что Германия, у которой с экономикой всё 
относительно хорошо, наоборот, настаивает на выводе американских атомных авиабомб с 
территории страны (так как понимает, что это делает её целью для российского ответного 
удара). А вот страны с откровенно слабой экономикой и кучей проблем (типа Польши) сами 
хотят, чтобы к ним завезли американское ядерное оружие (на собственное население им 
плевать). 

Так что же толкает некоторых европейцев к бряцанию оружием? Каковы их 
экономические реалии? Кто на самом деле виноват в сложившейся ситуации? Сейчас 
попробуем это кратко рассмотреть. 

Первый фактор. Финансовый. Экономика США и ЕС уже давно (ещё до пандемии) 
стагнирует. Попытки стимулировать её с помощью низких ставок провалились. Ставки давно 
снижены почти до нуля, а оживления экономики не произошло. Низкие ставки привели к тому, 
что многие ценные бумаги имеют фактически отрицательную доходность. 

Отрицательная доходность — это когда процент прибыли по дивидендам или купонным 
выплатам ниже, чем уровень инфляции. В результате в конце отчётного периода 
покупательная способность ваших денег оказывается ниже, чем в момент, когда вы их 
вкладывали. Когда такое происходит, любая инвестиционная деятельность становится 
бессмысленной. И низкие ставки, которые в рамках монетаристской теории должны 
стимулировать экономику, вместо этого помогают её удушать. 

А сейчас (в условиях разгоняемой гиперинфляции в США) низкие проценты — это 
вообще смерть для любых инвестиций и реального сектора экономики. 

Но либеральные экономисты не пытаются анализировать причины сложившейся 
ситуации, а слепо продолжают повторять свои неработающие догмы. Так что улучшения в 
ближайшем будущем, пока рулят всем фанатики-либертарианцы типа Джэнет Йеллен или 
Джерома Пауэлла, не предвидится. Атлант не расправил плечи, а откинул копыта. 

Второй фактор. Энергетический кризис. В котором виноваты американцы и их 
марионетки из Брюсселя, оравшие про "политизацию поставок газа со стороны России" и 
всячески мешавшие достройке "Северного потока – 2". Если бы газопровод был достроен и 
запущен ещё полтора-два года назад, как планировалось, то нынешнего дефицита 
энергоресурсов в ЕС попросту не было бы. Аналогично и с США, где "зелёные" добились 
остановки строительства крупнейшего нефтепровода из Канады, в результате чего цены на 
бензин выросли более чем в два раза. 

Нынешний энергетический кризис вызван не недостатком природных ресурсов, а 
безграмотным менеджментом, деградацией западных элит, их предельной 
политизированностью и идеологическим доктринёрством в сочетании с неспособностью 
просчитывать последствия собственных действий. 

Опять же, Испания и Франция ухудшили свои дипломатические отношения с Марокко и 
Алжиром, что привело к прекращению поставок газа в Европу из этих стран. Кто виноват в 
таких провалах внешней политики Мадрида и Парижа? Угадайте с одного раза… 

Соответственно, на следующем витке подорожание газа, электричества и ГСМ, а также 
стоимости удобрений (которые делают из газа) приведёт к продовольственному кризису. И 
многим европейским политикам, не способным признавать собственные ошибки, снова 
придётся делать крайними Россию и Китай, Путина и Си. 

Прибалтийские страны, Украина, Грузия, Армения всё больше превращаются в failed 
state. Ну не Пашиняна же винить в сливе Карабаха, правда? Это русские виноваты, что не 
пришли отражать наступление азербайджанской армии. Проклятые оккупанты! Это прибалты 
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отказываются от дешёвого электричества и газа из России и Белоруссии по политическим, 
читай "русофобским", мотивам, взамен покупая сверхдорогое электричество из Дании и 
Швеции, а также дорогой СПГ из США (который почему-то идёт с Ямала, но это другое). Это в 
Риге больше не производят шпроты, потому что у России теперь есть свои, а в Европе они 
даром никому не нужны. И так далее. 

У той же Польши серьёзные ценностные противоречия с Евросоюзом и конфликт 
интересов с Германией. И у власти страны два возможных варианта действий: или 
конфликтовать с Западом, оставаясь без субсидий и получая судебные штрафы за отказ 
закрывать угольные шахты, или орать "Русские идут!" в надежде на то, что под это дело от 
Польши хотя бы на время отстанут с легализацией ЛГБТ и подкинут деньжат. 

Да и в целом, по мнению коллективного Запада, русские коварно и недемократично 
вырастили свою страну над залежами всяких полезных ископаемых и прочих богатств, 
которые, конечно же, должны принадлежать всему прогрессивному человечеству (также 
известному как "люди со светлыми лицами"). 

Подведём итоги. Россия для Запада — это виноград из басни Крылова. Когда "видит око, 
да зуб неймёт". Своего нефтегаза у Европы почти нет, редкоземельных минералов тоже. 
Природные богатства ЕС вообще весьма незначительны. Там привыкли, что их богатство 
прирастает за счёт грабежа колоний, и рассматривают нас именно как территорию, которую 
очень-очень хочется грабить. 

В отличие от винограда из басни у России есть шипы (и не только). Поэтому нападать на 
нас пока страшно. Но чем хуже будет ситуация в западных странах, чем более голодным и 
злым на свои элиты будет местное население, тем отчаяннее будет и поведение этих элит. 
Загнанная в угол крыса становится опасной. 

КОНТ 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.11.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74,98  ▼ 0, 61 

EUR 84,48  ▼ 0, 47 

9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 


